



Das Ensemble Heim@Klang wird fünf Jahre alt

Angelika Faccinelli

Der Gedanke, für und mit betreuungsbedürftigen Menschen in Seniorenwohnheimen zu singen, kommt Ursula Oberwalder vom Chorverband Tirol schon vor einigen Jahren. Im Herbst 2019 setzt sie diese Idee in die Tat um und begeistert einen erfahrenen Musiker und Musiklehrer für die Initiative. Mit Beginn des Jahres 2020 ist das Ensemble HEIM@Klang mit sechs Sängerinnen komplett. Georg Schmid (Obmann Cantare et Sonare) ist der musikalische Leiter, der mit Ziehharmonika, Gitarre, Orgel und manch weiteren Instrumenten unsere Lieder lebendig erklingen lässt und sämtliche Arrangements auswählt bzw. schreibt.

Seit den Sommermonaten 2020 singt das Ensemble in Innsbrucker Wohnheimen Singcafés und Wunschkonzerte auf den Terrassen bzw. in den Gärten der Einrichtungen, wobei Geburtstage der Bewohner*innen besondere Berücksichtigung finden. Auch im Hospiz in Hall ist das Ensemble sehr willkommen. Weihnachten 2020 werden einige Weihnachtslieder aufgenommen und den ISD-Heimen für die Festtage zur Verfügung gestellt.

Im Auftrag der tirol kliniken können im Jahr 2021 38 Lieder unterschiedlicher Genres aufgenommen werden. Daraus entsteht eine Doppel-CD, die im Handel erhältlich ist. Befreundete Musikern*innen unterstützen mit Begeisterung das Projekt. Das Liederbuch dazu wird unter Mitwirkung des Grafikers Thomas Kastl vom Ensemble selbst gestaltet. Im Haus der Begegnung wird für Mitarbeiter*innen und Ehrenamtliche aus unterschiedlichen Betreuungseinrichtungen ein Fortbildungstag zum Thema „Musikalische Aktivierung“ mit großem Erfolg angeboten. Daraus entstehen weitere Workshops.

Das Jahr 2022 ist mit 30 Auftritten das produktivste: Singen in Heimen, Messgestaltungen in Heimen und im Hospiz, der musikalische Auftakt, eine Fortbildung für Mitarbeiter*innen und der musikalische Ausklang im Rahmen des Memory Beauftragten Tages im Festsaal des azw bzw. der fhg Innsbruck, ein Auftritt beim Stadtteilstoff in der Höttinger Au und am Weltalzheimer Tag in den Rathausgalerien, Impulsvorträge, Messgestaltung für Ehrenamtliche der Altenseelsorge Innsbruck, die Leitung von zahlreichen Veranstaltungen „Offenes Singen“ im Stadtteiltreff Bienerstraße und beim Christkindlmarkt in der Altstadt Innsbruck und schließlich die musikalische Umrahmung von Weihnachtsfeiern für Senior*innen.

Im Jahr 2023 folgen 20 Einsätze in den beschriebenen unterschiedlichen Kontexten. Der wichtigste ist die Präsentation der Initiative HEIM@Klang und des Projektes „Singen ein Leben lang“ bei der Generalversammlung des Verbandes der Seniorenheime Südtirol im Beisein von Vertreter*innen des Chorverband Südtirol in Bozen, aus der im Herbst die Fortbildung „Musik hält jung, Musik verbindet“ für 17 begeisterte Teilnehmer*innen entsteht.

Das Ensemble

Seit September 2019 musiziert das Ensemble HEIM@Klang als Initiative des Chorverbandes Tirol miteinander. Der Schwerpunkt des gemeinsamen Musizierens ist die musikalische Aktivierung von alten Menschen. Neben ehrenamtlichen Auftritten in Altenwohn- und Pflegeheimen leistet das Vokalensemble unter der musikalischen Leitung von Georg Schmid mit dieser CD-Produktion einen wertvollen Beitrag zur Begleitung von demenziell erkrankten Menschen.

